

No son palabras vanas –¡son tu VIDA!

Deut. 31:9-13, 31:30-32:4, 44-47

David C. Dixon

Introducción: ¿Cómo se cultiva una fe auténtica y duradera que nos ayude a sobrellevar el caos de las transiciones? Son algunos de los **momentos** más inquietantes, desconcertantes y **dolorosos** de nuestras vidas –cuando el “viejo orden” está cediendo, pero el nuevo aún no está claramente definido, y mucho menos establecido. Esto puede ser el resultado de diferentes circunstancias: por ejemplo, mudarse a un nuevo país, empezar un nuevo trabajo, jubilarse del antiguo, afrontar problemas de salud, aumentar la familia, comenzar un nuevo año escolar, o simplemente cambiar al antiguo pastor por uno nuevo. Esto fue aún más cierto para Israel en su gran transición: cuando fueron liberados de Egipto, de la mentalidad de esclavos a la “libertad” del desierto, siguiendo a Yahvé hacia un destino que solo Él conocía. Pero ese viaje de 11 días se convirtió en 40 años de acampada en el desierto con un gran número de muertos (¡un promedio de 90 por día!) –la extensión del tiempo, debido a su incredulidad.

Así pues, en el pasaje bíblico de hoy, el líder que dirigió el movimiento de liberación, les dio la ley y los ayudó a superar todas aquellas pruebas del principio está a punto de ser arrebatado. Así que sus **nervios** están a flor de piel, su **nivel de ansiedad** está saturado de adrenalina; están emocionados porque la Tierra Prometida está finalmente en el horizonte, pero tienen miedo porque hay GRANDES enemigos a los que enfrentarse. Y Moisés empieza a dar su **testimonio final**, invitándolos a una **renovación de la alianza**, hecha unos 40 años antes: antes de toda la rebelión, las desilusiones y el interminable vagar por el desierto, cuando su relación con Yahvé todavía era tan nueva (su “primer amor”), cuando su Dios era tan poderoso e incomparable, y cada día se sentía como una victoria. (¿Puedes recordar un tiempo así en tu vida espiritual?) Pero ahora tienen una **visión un poco más realista de sí mismos**, de la vida y de su viaje terrenal; después de tantos errores, vueltas y desilusiones, ¡ahora saben mejor qué esperar!

1) La Biblia NO presenta una **visión simplista, bidimensional**, de esta vida; ¡es terriblemente realista y deja claro que Dios es nuestra única esperanza! Así que Moisés quiere ayudar a los israelitas en esta difícil transición: cambio de liderazgo, cambio de territorio, cambio de estrategia (¡a la ofensiva!), operaciones militares para conquistar la Tierra Prometida, ¡una mentalidad completamente nueva! **A)** Moisés ha escrito múltiples instrucciones –la ley y el pacto de estos últimos 40 años–, y **B)** dice a los sacerdotes que cada 7 años deben leer esta ley para todo el pueblo (vv. 10-13). **C)** Luego, Moisés compone un cántico en el que **ensalza la perfecta justicia** de Dios. Da a los israelitas un testimonio final de la fidelidad de Dios, de Su bondad, y lamenta la infidelidad de Israel, cuán a menudo se apartaron de su Roca, lo provocaron a la ira con ídolos, despreciando Su amor una y otra vez, hasta que Él les permitió hacer lo que quisieran y sufrir las consecuencias de su necedad, aunque al final la verdad de Dios siempre prevalecería sobre Sus enemigos. El cántico es largo e implacable (puedes leerlo y reflexionar sobre él; ¡nunca lo

cantaríamos en la iglesia!). Pero después de recitar ese cántico a oídos del pueblo, **D)** Moisés les da una advertencia final sobre cómo deberían ver estas instrucciones, tratando de ponerlos en guardia ante todos los obstáculos que se iban a encontrar, incluso verbalizando su expectativa de que no iban a dar la talla poco después de que él les dejara.

Por lo que Moisés les dice, se podría pensar que él era simplemente un anciano amargado; su visión es tan negativa, porque sabe que ellos tomarán todas las direcciones equivocadas después de su partida (v. 29: **“Sé que después de mi muerte ciertamente os pervertiréis y os apartaréis del camino que os he mostrado”**). ¿Se trata simplemente de resentimiento por todas las veces que lo decepcionaron? ¿No es eso una mala psicología? ¿Como preparándoles para una profecía autocumplida! ¿O es simplemente una imagen realista de lo que hay en el corazón humano? (No pasó mucho tiempo hasta que sus palabras proféticas se hicieran realidad.) No son palabras VANAS, dice Moisés, sino un veredicto revelado por Dios mismo. Esta es la lección para nosotros: la raza humana está infectada por un **virus mortal** que NO desaparecerá con placebos o medidas de autoayuda, o una fe tibia y de prestado. Según el testimonio de Moisés al pueblo de Dios, **¡tu inclinación al pecado y la idolatría es mucho más fuerte de lo que puedes soportar, tan fuerte que necesitas ser rescatado de ti mismo!** (Si no, ¡todavía no has captado la esencia del Evangelio!) Esto es básicamente lo que Moisés estaba diciendo justo antes de dejarlos. Traduciendo sus palabras a nuestros tiempos: **¡un cristianismo a medias no hará ninguna diferencia en tu vida!** ¡Una fe en Dios a medias no te ayudará a sobrevivir a las transiciones ni a ningún otro desafío! De hecho, ¡una versión “light” de la fe cristiana solo te inoculará contra la verdadera fe!

2) ¿Cómo podemos afrontar nuestras transiciones y desafíos sin sentirnos abrumados por ellos? ¡Definitivamente debemos aprovechar *el dolor* que conllevan! **“No desperdices tu dolor”**, tal como lo expresó Rick Warren. C.S. Lewis (en *El problema del dolor*) nos recuerda lo siguiente: **“Dios nos susurra en nuestros placeres, habla en nuestra conciencia, pero grita en nuestros dolores: es su megáfono para despertar a un mundo sordo.”** El dolor insiste en ser atendido; no podemos ignorarlo. Y las cosas dolorosas de este mundo no van a desaparecer enseguida. Así que **¡desarrolla una teología bíblica saludable del sufrimiento!** La Escritura tiene una –¡Jesús tenía una, los discípulos desarrollaron una, el apóstol Pablo la enseñó! ¡No tenemos que detenernos y cuestionar a Dios o dudar de nuestra fe cada vez que algo trastorna el orden establecido de la vida, cada vez que sucede algo trágico en nuestro mundo! ¡Moisés tenía una doctrina saludable del sufrimiento! ¡La aprendió sufriendo con aquellos israelitas en el desierto! Cuando se rebelaban una y otra vez por su incomodidad o descontento, Moisés no empezaba a cuestionar a Dios ni amenazaba con dejar su trabajo; ¡simplemente caía rostro en tierra ante Dios! (Rebelión de Israel contra la Tierra Prometida, Nm. 14:5; rebelión de Coré, Nm. 16:4; cuando el Señor estaba listo para destruir a Israel, v. 22; rebelión por la falta de agua, Nm. 20:6.)

Supongo que viste las noticias sobre el reciente tiroteo en la escuela de Georgia (4 de septiembre). Utilizando la pregunta de Brian Berry de la semana pasada: “¿Cómo te hizo sentir eso?” ¿Cómo fue de traumático? “Solo murieron 4” (¿así que no se puede comparar con Sandy Hook en 2012, con 26 muertos, o Uvalde en 2022, con 21?). ¡Pero no es menos trágico y desgarrador! Empezar el nuevo período escolar con un tiroteo en la escuela de tu hijo... hace estremecernos de indignación; ¡no podemos dejar de temblar por esa insensatez! Con razón dice Diane Langberg: **“El trauma será el campo de misión del siglo XXI”**. Cuando pienso en mis nietos, casi puedo perder la cabeza, porque las cosas no van a ser más fáciles para ellos, sino más difíciles –las preguntas, las tragedias, las guerras, las mentiras. Ellos tendrán que entender lo rota que está la humanidad –o de lo contrario caerán en el intento equivocado de tratar de arreglar las cosas sin escuchar al Señor. ¡Cuánto anhelo que ellos anclen sus corazones a la Palabra de Dios –su **VIDA!** ¡Es tan **urgente** que enseñemos a nuestros hijos (en la iglesia y en casa!) de acuerdo con **la**

verdad de las Escrituras, en el poder del Espíritu Santo, de manera efectiva y consistente, en palabra y obra! ¡Es la única manera de que ellos tengan recursos para resistir el bombardeo de mentiras y engaños de los medios de comunicación, de Internet, del sistema educativo, del gobierno, de sus compañeros! ¿Soy solo un anciano que no sabe adaptarse a los tiempos? ¿Un anciano como Moisés, con un mensaje apocalíptico, desahogando sus frustraciones? El desafío de mantener los pies en el suelo, cuando nuestras cabezas están en la nube la mayor parte del tiempo, es cómo distinguir lo real de lo falso, cómo permanecer fieles a la única Buena Noticia que trae **VIDA...** ¡cuando la oposición viene hacia ti como un tsunami! ¡El desafío hoy está más allá de todo lo que podamos imaginar! Todo nuestro sistema de creencias como cristianos es anatema para la ideología que domina nuestro mundo –desde los niveles más altos de la sociedad, la suerte está echada a favor de restringir las libertades, la represión y la jerga legal que suena democrática en la superficie, ¡pero en el fondo se trata de acabar con la verdad de Dios! Necesitamos sabiduría de lo alto, el amor de Dios rebosando nuestra copa, el poder del Espíritu de Dios capacitándonos. Sobreviviremos solo si nos centramos y concentramos en este testimonio: ¡**esta** es nuestra Vida!

3) Esta mentalidad está bien ilustrada por **la vida de Corrie Ten Boom**: Ella y su familia eran cristianos en su ciudad natal de Haarlem, Holanda (su historia se cuenta en el libro *El refugio secreto*). Durante la ocupación nazi, decidieron poner en práctica su fe mediante la resistencia pacífica a los nazis y la participación activa en la clandestinidad holandesa. Así que escondieron, alimentaron y llevaron a judíos fuera del país, así como a miembros de la clandestinidad perseguidos por la Gestapo. Se estima que pudieron salvar las vidas de 800 judíos, además de proteger a trabajadores clandestinos. Pero el 28 de febrero de 1944, fueron traicionados, y Corrie y varios familiares fueron arrestados. (Los 4 judíos y 2 trabajadores clandestinos que estaban en su casa en el momento de su arresto nunca fueron localizados por los nazis; fueron rescatados por la clandestinidad 47 horas después de llegar al pequeño escondite ubicado en la habitación de Corrie). El padre de los Ten Boom murió 10 días después de su arresto, pero Corrie y su hermana Betsie fueron transferidas a un brutal campo de concentración. ¡Fueron un gran testimonio para muchos reclusos que sufrían, celebrando estudios bíblicos en los lugares más inesperados! Su hermana Betsie finalmente murió en los campos. Pero gracias a un error administrativo, en diciembre de 1944 Corrie fue liberada. Fue un acto de la Providencia preservar el testimonio de esta increíble mujer y el poder de confiar en el Señor sin importar el sacrificio. Después de la guerra, Corrie Ten Boom se convirtió en testigo público de todo lo que había visto y experimentado del poder y la presencia de Dios en los peores momentos, viajando por el mundo para compartir su historia y su fe en Dios, dando testimonio del poder del perdón incluso para sus perseguidores. Además de convertirse en una oradora y escritora internacional, fue una de las administradoras de esperanza más notables del siglo XX. Resumió su "filosofía" en estas frases: *"Si miras al mundo, estarás angustiado. Si miras en tu interior, estarás deprimido. Si miras a Dios, estarás sosegado."*

Conclusión: No importa lo dura que sea la prueba o la tormenta de la transición, mientras mantengamos nuestros ojos en Jesús y nos aferremos a Sus Palabras en nuestro corazón, eso nos sostendrá –es nuestra **VIDA**. Por eso necesitamos escuchar este desafío y preguntarnos qué tal estamos practicando esta lección. ¿Estamos haciendo de las palabras de Dios y de esta visión el criterio dominante en nuestras decisiones y relaciones diarias? ¿No hemos sido testigos de Su fidelidad? ¿Estamos convencidos del engaño de nuestro propio corazón? ¿No hemos sido testigos de ello? ¿Qué revelan realmente nuestras prioridades y planes con respecto al lugar de la verdad de Dios en nuestras vidas? ¿Qué harías de manera diferente y cómo afectaría al caos de tus transiciones si realmente *supieras* que las instrucciones de Dios no eran solo palabras vanas, sino tu propia vida? ¿Lo has experimentado?